

Hans-Jürgen Krug

Bayrische Landeszentrale für neue Medien (Hg.): Journalismus für den Hörfunk der Zukunft

1992

<https://doi.org/10.17192/ep1992.2.5231>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Krug, Hans-Jürgen: Bayrische Landeszentrale für neue Medien (Hg.): Journalismus für den Hörfunk der Zukunft. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 9 (1992), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1992.2.5231>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Bayerische Landeszentrale für neue Medien (Hg.): Journalismus für den Hörfunk der Zukunft

Münchner Debatte zum Berufsbild des Hörfunk-Journalisten. Dokumentation zur Fachtagung, veranstaltet vom Institut zur Förderung von Wissenschaft und Ausbildung im Bereich Neuer Medien (IFM) und der Bayerischen Landeszentrale für neue Medien (BLM) am 3./4. Mai 1990. München: Verlag Reinhard Fischer 1991, 224 S., DM 25,-

An 3./4. Mai 1990 fand in München der Kongreß "Journalismus für den Hörfunk der Zukunft" statt. In Podiumsdiskussionen und Workshops wurde versucht, den künftig erforderlichen Hörfunkjournalismus zu präzisieren, da im Bereich von "Moderation, Interviewtechnik und Recherche noch vieles im Argen liegt" (S.10). In der jetzt vorgelegten Dokumentation wird auf 224 Seiten die damalige Debatte zwischen privaten und öffentlich-rechtlichen Anstalten, zwischen Praktikern und Theoretikern für den Interessierten nachlesbar.

Freilich ist mit diesem Band keine breite Dokumentation der aktuellsten Entwicklungen auf dem Rundfunksektor oder in den Ausbildungsinstitutionen erschienen. Dies war allerdings auch nicht geplant. Viele der neueren Entwicklungen sind noch fließend; wissenschaftliche Bestandsaufnahmen fehlen bis auf Stichproben vollständig. So ist etwa Edith Zimmermann bei der Feststellung der unterschiedlichen Anforderungsprofile von öffentlich-rechtlichen bzw. privaten Anstalten auf unrepräsentative Umfragen mit geringer Breite angewiesen, und auch Walter

Mahle muß sich auf "Momentaufnahmen" (S.89) beschränken, weil empirische oder analytische Überblicke fehlen. Instruktiv ist der Vortrag von Peter Wilke über "Kommerziellen Hörfunk als Arbeitsfeld", in dem anhand der norddeutschen Sendelandschaft versucht wird, nähere Einblicke in die Anforderungen des privaten Rundfunks zu geben; Wilke vertritt die These, daß die für die öffentlichen Anstalten grundlegende Trennung von Moderation, Redaktion und Technik für die privaten Anbieter an Bedeutung verloren habe, ja aufgegeben werde. Ein weiterer Schwerpunkt der Diskussionsbeiträge sind die Veränderungen in den Unterhaltungsansprüchen. In dieser Frage scheint vom Geschäftsführer des privaten Radio Hamburg bis zum Deutschen Journalisten Verband (DJV) Einigkeit über dringenden Handlungsbedarf zu bestehen. Für die "Ausbildung von Unterhaltungsredakteuren und Präsentatoren" werde - so Richard Sorge - "noch viel zu wenig" getan; der "Informationskünstler" (S.98f.) solle - so Jörg Tisken - endlich gezielt angesteuert werden.

Wie weit die Unsicherheiten des Hörfunkmachens seit der Installation des dualen Systems fortgeschritten sind, zeigt der Band überraschend deutlich. So beklagt Bernd-Peter Arnold etwa, daß "es keine Kriterien gibt, was denn Radiomachen eigentlich bedeutet" (S.124); Will Teichert benennt, daß "insbesondere im Unterhaltungssektor Aus- und Fortbildungsdefizite bestehen" und "konzeptionelle Überlegungen (S.145) noch fehlen; Heinz-Werner Stuber legt provokativ dar, daß die "Zuhörer im wesentlichen die Beurteilung des Gesamtprogramms von der Musikauswahl her" (S.130) festlegen; Günther Rager sieht "in der Gestaltung von Musiksendungen sowie in der Gestaltung von unterhaltenden Sendungen" die "größten Defizite" (S.142) liegen, und Norbert Gutenberg wünscht vor allem ein "dialogisiertes" (S.151) Radio.

Insgesamt vermittelt der Band spannende und subjektive Einsichten in die durch den dualen Rundfunk rapide veränderte Hörfunklandschaft - und die dadurch hervorgerufenen Irritationen; obwohl auch in diesem Band der - immer quantitativ gemeinten - "Renaissance des Hörfunks" (S.9) das Wort geredet wird. Der "Kern allen Übels" (S.161) freilich, die Verständigung darüber, was denn "radiophone Vermittlung" (Arnold, S.161) überhaupt sei, ist allerdings leider im Hintergrund der Münchner Debatten geblieben.

Hans-Jürgen Krug (Hamburg)